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在本赛季女子铅球的世界最佳成
绩榜上，前两席均为宋佳媛所占，分别
是此次投出的20.38米和在上月投出
的20.20米。排在第三位的是美国选
手蔡斯 ·埃利于上周在钻石联赛奥斯
陆站投出的20.13米。余下的众多选
手尚未在本赛季实现对20米大关的
突破。

新人新势头，各方多看好，但也许
你并没有想到，仅仅在14个月前，宋
佳媛面对的考验还是如何首破19米
大关（她在2021年4月将个人最好成
绩由18.91米提升至19.32米）。不过，
即便如今状态正盛，性格沉稳的隋新

梅、宋佳媛师徒也还是打算在即将启
幕的尤金世锦赛上，按照原计划稳扎
稳打。

隋新梅之前曾告诉记者，她挺早
就给弟子定下了“保八争三”的世锦赛
目标，考虑到近半年里的参赛机会仅
限于在基地内参加中国田径协会的选
拔赛或者队内赛，宋佳媛仍处于缺少
国际大赛历练的状态，所以“保八争
三”的原目标不会变。

从近几届世锦赛和奥运会来看，
20.38米的这一成绩是带有足够威胁
性的，2015年、2017年、2019年三届世
锦赛的女子铅球冠军都没有投出如此

距离。而在东京奥运会和里约奥运会
上，20.38米的成绩也可让运动员分别
获得银牌和铜牌。

本届尤金世锦赛，中国女子铅球
将以满额四人的状态参赛。如果说曾
经的宋佳媛还只是跟在奥运冠军巩立
姣身后的小妹妹（东京奥运会女子铅
球第五名）的话，那如今的她俩已可组
成中国队去争冠的双保险。
“旋转式的潜力太大了。当初我

练的是滑步式，我很清楚滑步式的女
选手想要投到21米得需要多大的腿
部力量和加速能力。而旋转式，它的
工作距离长，加速距离长。再一点，宋
佳媛身高1米82，个子比我高，先天的
力量也比我大。所以说，她必须、也应
该超过我啊。”隋新梅曾告诉记者，她
非常期待看到宋佳媛青出于蓝的一
天。在国际大赛机会较为稀缺的当
下，毫无疑问，尤金世锦赛就是这位上
海姑娘当下最需要的一块“磨刀石”。

世锦赛仍要稳步走
与巩立姣组成双保险

创造旋转式铅球投掷技术在女子赛场上的史上最优表现

宋佳媛，世锦赛看你的！
在距离尤金田径世锦赛启幕尚有20余天之际，上海

姑娘宋佳媛用风行水上般的一投，让自己成为了世锦赛
女子铅球项目的最大夺冠热门。20.38米，这是本年度该
项目的世界最好成绩，是宋佳媛刚刷新的个人最佳——
也是旋转式铅球投掷技术在女子赛场上的史上最优表
现。

专题撰稿 本报记者 章丽倩

赛场上的技术更迭并不少见，而
铅球项目的未来很可能终将是旋转式
投掷的天下。在中国女子铅球的阵营
中，现在就有了这样一位新崛起的旋
转式投掷代表人物——她就是24岁
的上海姑娘宋佳媛。

本周三，在上海莘庄基地特许赛
女子铅球项目的角逐中，宋佳媛以
20.38米的成绩夺冠。很显然，这个成
绩的分量远不止是一站基地比赛的冠
军那么简单。

5月末，在中国田径协会投掷项
群通讯赛暨尤金世锦赛选拔赛上，宋
佳媛刚以20.20米力压奥运冠军巩立
姣折桂，并刷新个人最佳成绩。如今，
时间才过去了不足一个月，她居然再
接再厉，这无疑让外界对她近期蹿升
的状态更加好奇，也更加期待。

目前，世界上铅球运动员的投掷
技术分为两大流派，分别是存在时间
更久的滑步式投掷和崛起时间较短的
旋转式投掷。由于后者的理念更新、
前景被不少人看好，所以旋转式投掷
阵营的人数也在逐步增加。

而对宋佳媛来说，在进入上海

铅球市队前，她的投掷技术是传统
的滑步式，后来之所以改弦易辙，就
是因为受到了恩师隋新梅的特意提
点。

那个关键的时间点是2011年，也
就是11年前。隋新梅教练曾告诉记
者，尽管她运动员时期所有的好成绩
均以滑步式投掷为基础，但在2011年
那会儿，转型教练多年的她已察觉到
旋转式投掷的更广阔前景。“旋转式投
掷，这个技术是有长处的，但肯定不会
适合每一名运动员。那时候宋佳媛刚
进到我组里，但因为之前我们就在同
一片场地上训练，身体素质、技术特点
方面比较熟悉，我就觉得她应该是适
合练旋转式的。”

教练发了话，已习惯滑步式投掷
的宋佳媛能马上响应吗？实际情况
是，由于宋佳媛在拜入隋新梅门下前
便对这位名宿很是信服，所以在改动
技术时就非常坚决。

后来的发展，如今大家也都知道
了，正因为有了11年前的这次技术大
改，所以才会有如今成绩快速蹿升的
宋佳媛。

感谢11年前那次改变
旋转式投掷青出于蓝

与女队相比，中国三人男篮所处
的境遇要更为艰难。在小组赛首日的
比赛中，中国三人男篮分别以 15比
21、6比22先后负于荷兰队和拉脱维
亚队，遭遇两连败，且在与拉脱维亚队
的比赛中，出现了本届世界杯开赛以
来的单场最大分差。

在上一届三人篮球世界杯中，中
国三人男篮小组赛四战皆负，在20支
参赛球队中位列第19名。此番再度
出征世界杯，力争取得突破的中国三
人男篮由颜鹏、郭瀚宇、李浩南和朱渊
博四人组成，其中颜鹏和李浩南参加
了东京奥运会，郭瀚宇和朱渊博则是
第一次代表国家队征战国际大赛。“很

长时间没有出来打比赛，而且是跟这
种世界强队交手，无论是从对抗、战术
还是节奏上来说，都是努力去适应，然
后也是抱着学习的态度来的。”朱渊博
说道，西安全运会上他曾帮助上海队
收获一枚宝贵的铜牌。

首战荷兰队，小伙子们并非没有
取胜的机会，一度在比分上处于领先，
但冰凉的外线手感最终导致球队与胜
利擦肩而过，“第一场比赛很遗憾，在
领先的时候因为太多的犯规以及最后

阶段的防守而没有赢下比赛。国际赛
场比赛强度和节奏与国内还是完全不
一样的，队员也需要一个适应的过
程。”中国三人男篮主教练王占宇说
道，此次世界杯是他上任后的执教首
秀，“第二场比赛确实是实力差距比较
大。比赛中暴露了手部犯规这个问
题，回去后要继续强调这点，尽量在后
面的比赛中减少这种犯规。”

本届世界杯，中国三人男篮可谓被
分在了“死亡之组”，同组的对手包括了

东京奥运会冠军拉脱维亚队、两届世界
杯亚军荷兰队、上届世界杯季军波兰队
以及老对手日本队。根据赛制，本届世
界杯男女各有20支队伍，分成四个小组
参赛。每个小组的头名直接晋级八强，
小组第二和第三名球队将进行附加赛，
争夺另外四个八强席位。

在输掉前两场比赛的情况下，球
队要力争在剩余的两场小组赛中取得
胜利，才有机会去争取八强的席位。
在东京奥运会上，中国三人男篮曾凭
借着颜鹏的远投绝杀波兰队，但也在
最后一场生死战中遗憾输给过日本
队，因此球队必须要做好足够的困难
准备，才有可能获得一线生机。

“死亡之组”寻找差距

近日，2022国际篮联
三人篮球世界杯在比利
时安特卫普拉开战幕，这
也是中国三人篮球男、女
队继东京奥运会后首次
亮相国际赛事的舞台，同
时为巴黎奥运周期蓄力。

身为上届世界杯冠军以及东京奥
运会铜牌得主，中国三人女篮在成绩
方面无疑备受外界期待。在首日结束
的两场小组赛中，中国三人女篮先是
以21比12轻取罗马尼亚队，随后在对
阵日本队的比赛中以 14比 17落败。
“第一场球大家打得非常累，付出了很
多体能。三人篮球国际赛事的两场比
赛接得非常近，你要学会聪明地完成
两场比赛，节能地完成两场比赛的强
度，不然你会觉得比较困难。”中国三
人女篮主教练许佳敏说道，在率队圆
满完成东京奥运周期各项赛事的情况
下，36岁的少帅众望所归地继续担任
这支球队的主帅。

与东京奥运会时的阵容班底相比，
中国三人女篮在杨舒予受到五人女篮
国家队征召的情况下，起用了来自山东
队的曹君伟，而这位新人显然还需要更
多时间来适应国际大赛的氛围，调整自
身的状态，“三人篮球这个项目要求四
个球员攻守都要均衡，不能在任何一个
板块出现短板。第二场对阵日本的比
赛，曹君伟的防守强度和速度是有一些
跟不上的，我们再往后打的话要帮助她
总结和调整。”受制于国内疫情的影响，

此前在上海进行集训备战的中国三人
女篮经历了长时间的封闭和隔离，也错
过了和世界高水平强队热身的机会，因
此许佳敏坦言球队这次参赛的目的主
要还是人员储备和阵容整合，“因为奥
运会后阵容中有人员变化，集训也比较
仓促，小组赛的两场一方面主要是为了
磨合阵容，一方面也是让新加入的队员
适应国际比赛的节奏。”

自从接手中国三人女篮帅印以
来，许佳敏带队先后拿到2018年雅加

达亚运会金牌、2019年世界杯冠军，以
及2020东京奥运会铜牌。在她的带
领下，中国三人女篮正逐渐成为一股
不可忽视的力量，而球队也自然而然
地承受了比过去更多的压力，“当你取
得过成绩后，可能每个球队都会面临
这样的问题，大家对你成绩的期待值
会更加高，我们自己对自己的要求也
会更高。”许佳敏表示希望队员们可以
在新的周期戒骄戒躁，“如果我们中国
三人女篮要在这里走得更远的话，那
这部分是我们必须要经历的。这是一
次很好的检验，我们要把更多的专注
度放在比赛本身，而不是放在成绩的
压力上。”

上届冠军“从零开始”
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